

---

## LES NORMANDS AU CANADA

### JEAN BOURDON

(1634-1668)

---

« Il nous sera agréable, écrivait naguère Mgr l'Evêque d'Evreux à ses diocésains, de louer les qualités et les vertus naturelles qui sont l'apanage de votre race : ce bon sens exquis, cet esprit de sagesse et de prudence, ce jugement droit qui vous fait mesurer par avance la portée et les conséquences de vos actes, la sûreté de vos relations, la douceur de votre commerce, et, ce qui est sans prix, la fidélité tenace de vos affections, quand, une fois, elles ont pris racine dans votre cœur (1). »

Ces belles qualités de la race normande, si justement décrites par une plume autorisée, que de fois j'ai pu les reconnaître et les admirer chez nos anciens Normands qui émigrèrent au Canada dans la première moitié du dix-septième siècle !

Entre tous ces vaillants colons, fondateurs de la nationalité canadienne-française, il en est quelques-uns, surtout, chez qui ces vertus naturelles resplendissent du plus vif éclat, probablement parceque leur flamme s'alimentait sans cesse au foyer surnaturel des grandes vertus chrétiennes.

De ce nombre fut Jean Bourdon, le sujet de cette esquisse monographique.

Voici le témoignage que rendait à sa vertu et à son mérite la

(1) Lettre pastorale de Mgr Hautin, à l'occasion de sa première visite *ad limina*, 19 janvier 1892.